
I.  PREMIO «ESTUDIOS FINANCIEROS»

El pasado 4 de octubre, apenas cinco días después de que la Universidad a Distancia de Madrid (UDI-
MA) acogiera la graduación de su primera promoción, el campus de Collado-Villalba volvió a engalanarse en 

esta ocasión para albergar un evento auspiciado 
por su institución hermana, el CEF. Y es que, por 
segundo año consecutivo, la UDIMA fue el lugar 
escogido para la celebración de la solemne cere-
monia de entrega del Premio «Estudios Financie-
ros», en la que ha sido la XXII edición de este 
prestigioso certamen. Convertidos ya en referente 
y cita ineludible en el panorama de la investiga-
ción española, estos galardones, dotados con 
88.000 euros y la publicación de los trabajos para 
sus seis modalidades, son desde 1990 una de las 
pocas iniciativas que premian el trabajo investi-
gador en los ámbitos de especialidad Contable, 
Tributaria, Laboral, Recursos Humanos, Civil y 
Mercantil y Constitucional y Administrativo.

Desde las 17,30 de la tarde los autocares habilitados al efecto fueron recogiendo a los numerosos invi-
tados para trasladarlos desde el punto de encuentro, la sede del CEF en el paseo de Martínez Campos de Madrid, 
hasta el lugar de celebración del evento. Una vez allí, la numerosa comi-
tiva de premiados, familiares y trabajadores del CEF y de la UDIMA fue 
conducida hasta el salón de actos de la universidad, escenario de excep-
ción de la celebración de este ya tradicional acto.

En la mesa presidencial estaban presentes el presidente del CEF, 
Roque de las Heras Miguel, creador y alma máter de estos premios, la 
directora académica del Departamento de Derecho y Criminología de la 
UDIMA, Esther Monterroso Casado, quien ejerció como conductora 
de la ceremonia, y tres de los presidentes del jurado de la presente edición, 
quienes alternaron sus parlamentos con los de tres de los galardonados.

En su intervención, la profesora Monterroso recordó su expe-
riencia personal como ganadora de un Accésit de estos premios y el 
espaldarazo que este reconocimiento supuso para su carrera. También 
incidió en la importancia de que cualquier trabajo de investigación posea 

Entrega del Premio «Estudios Financieros» 2012, 
Clausura del curso académico 2011-2012 del CEF y 

Ceremonia de graduación de la I promoción de la UDIMA

Esther Monterroso Casado, Fernando Sainz Moreno, Roque de 
las Heras Miguel, Juan Antonio Sagardoy Bengoechea y Ana 

María Martínez Pina presidiendo el acto

Esther Monterroso Casado ejerció de 
moderadora
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una dimensión práctica, punto que constituye, precisamente, uno de los 
criterios principales que rigen la elección del Premio «Estudios Finan-
cieros», para que «los trabajos», dijo, «sean aplicables a la sociedad». 

Turno para la presidenta de ICAC, Ana María Martínez Pina, 
quien habló en su calidad de presidenta del jurado de la modalidad de 
Contabilidad y Administración de Empresas. Manifestó la ponente que 
los premios de su categoría tienen este año un valor muy especial, ya que 
«atravesamos un momento muy dinámico en la administración y la con-
tabilidad de las empresas», y, en consecuencia, «se requiere de la inves-
tigación más que nunca».

La abogada de la prestigiosa firma Uría Menéndez y profesora de 
Derecho Tributario en la Universidad Pontificia de Comillas, Gloria Mar-
tín Benítez, ganadora del Primer Premio en la modalidad de Tributación, 

puso de rele-
vancia el prestigio de los premios «Estudios Finan-
cieros», agradeciendo al CEF «su generosidad y su 
apoyo al esfuerzo». Con estas palabras inauguraba 
la profesora y abogada en ejercicio las intervencio-
nes de los tres investigadores que tomaron la palabra 
durante el acto en representación de los 22 trabajos, 
de entre los 141 presentados procedentes de empre-
sas y universidades de toda España, que han obteni-
do el reconocimiento del jurado este año.

A continuación tomó la palabra el catedráti-
co de Derecho del Trabajo de la Universidad Com-
plutense de Madrid y presidente de Sagardoy 
Abogados, Juan Antonio Sagardoy Bengoechea, 
en la presente edición presidente del jurado en la 
modalidad de Derecho del Trabajo y Seguridad Social. Se refirió Juan Antonio Sagardoy a Roque de las Heras 

como un emprendedor tenaz, «de los que se necesitan ahora mismo». Asi-
mismo señaló el reconocido abogado que el Derecho del Trabajo es en 
nuestros días un área «de mucha actualidad», dada la delicada situación del 
desempleo en España. Para terminar, hizo un apunte sobre la reciente refor-
ma laboral, de la que afirmó que no creía que fuera a crear empleo, pero «sí 
puede evitar la destrucción de más puestos trabajo». 

El galardonado con el Primer Premio en la modalidad de Recursos 
Humanos, Juan Carlos Bou Llusar, catedrático de Administración de 
Empresas y Marketing de la Universidad Jaume I, se lamentó del hecho 
de que «habitualmente el trabajo de investigación no trasciende a la socie-
dad, y en momentos de crisis queda relegado a un segundo plano». Por 
este motivo, Juan Carlos Bou tuvo un doble agradecimiento hacia los 
responsables de este premio, en primer lugar, por la publicación de los 
trabajos ganadores, y, en segundo, por el premio en sí, ya que «supone 
otorgar a la investigación la importancia que merece».

Juan Antonio Sagardoy Bengoechea 
durante su discurso

Gloria Martín Benítez recibiendo el premio en la modalidad  
de Tributación

Ana María Martínez Pina dirigiéndose  
a los asistentes
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El catedrático de Derecho Administrativo de la Universidad Com-
plutense de Madrid y letrado de las Cortes Generales, Fernando Sainz 
Moreno, presidente del jurado en la modalidad de Derecho Constitucio-
nal y Administrativo, destacó la especial emoción que le había producido 
formar parte del jurado de estos «prestigiosos premios», una condición 
de jurado que, se daba la circunstancia, comentó, compartía con su propio 
padre (el profesor Sainz de Bujanda), y que a lo largo de la ya larga 
trayectoria de este galardón habían desempeñado destacados miembros 
de nuestra sociedad como Manuel Alonso Olea, Gregorio Peces Barba 
Martínez, M.ª Emilia Casas Baamonde, José Barea Tejeiro o José 
Ramón Parada Vázquez, por citar cinco nombres a modo de ejemplo. 
Respecto a la difícil tarea del jurado, la de escoger a los trabajos gana-
dores, se mostró orgulloso del rigor con que se habían conducido las 
difíciles deliberaciones, un trabajo en el que, afirmó, «la discrecionalidad 
no había significado en modo alguno arbitrariedad». 

Por su parte, la profesora de Derecho Civil de la Universidad de 
Castilla-La Mancha, Karolina Maja Lyczkowska, habló de la importancia 
singular que para los investigadores jóvenes tenía este tipo de iniciativas, y 
subrayó el hecho de que una institución privada como el CEF estuviera 
promocionando la investigación «en un momento en el que todo el mundo 
está recortando en esta área». 

Finalmente, Roque de las Heras, clausuró el evento con unas 
palabras de agradecimiento a todos cuantos participan y hacen posible 
este premio, y con un especial y emocionado recuerdo a Abdón Pedra-
jas Moreno, miembro del jurado de esta edición recientemente falleci-
do, y a quien también se había referido anteriormente en parecidos 
términos Juan Antonio Sagardoy. Roque de las Heras finalizó su 
discurso proclamando inaugurada la siguiente edición del Premio «Estu-
dios Financieros».

Finalizadas las intervenciones, se sirvió un cóctel.

Ramón Oliver (periodista)

II.   CLAUSURA DEL CURSO ACADÉMICO 2011-2012 DEL CEF EN MADRID, BARCELONA 
Y VALENCIA

II.1.  Madrid

El pasado 1 de octubre tuvo lugar la ceremonia de entrega de diplomas a los alumnos del CEF de Madrid 
que completaron con éxito sus estudios de máster durante el pasado curso, así como a aquellos opositores que 
lograron aprobar sus pruebas de acceso durante ese mismo periodo. El acto se desarrolló en el ya tradicional esce-
nario del Teatro Amaya de la capital de España, que mostraba un aspecto espléndido con su patio de butacas aba-
rrotado de alumnos, familiares y personal docente y administrativo del CEF y de la UDIMA. María del Puy Abril 

Karolina Maja Lyczkowska 
agradeciendo el galardón

Juan Carlos Bou Llusar, en 
representación de los premiados
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Larraínzar ejerció de conductora de un evento en el que Luis Miguel 
Bravo Casado, abogado y socio del área financiera y tributaria de Cua-
trecasas, impartió la lección magistral que daba por concluido oficialmen-
te el curso 2011-2012. 

Dos ideas planteó Luis Miguel Bravo en el inicio de su interven-
ción como premisas ineludibles para la evolución de las empresas, espe-
cialmente en tiempos de crisis como los actuales. Por un lado, habló de 
la búsqueda de la excelencia, en todos aquellos factores y actitudes que 
la hagan destacar; por otra parte, reivindicó como absolutamente indis-
pensables conceptos como el esfuerzo, el sacrificio, la generosidad, el 
optimismo o la inteligencia emocional.

En consonancia con el espíritu del acto en el que participaba, Luis 
Bravo hizo especial hincapié, cómo no, en la formación. Señaló que aho-
ra, cuando los conocimientos y la información se mueven a una velocidad impensable pocos años atrás, «el reto 
del profesional se sitúa en la actualización constante de los conocimientos adquiridos en la formación académica». 

En esta misma línea, también reivindicó la enorme importancia que adquiere la especialización. Desde 
su experiencia, señaló que la formación adicional como la que proporcionan los másteres se convierte en estos 
tiempos en un factor indispensable para lograr una vida profesional rica, y que ha de plantearse como un paso 
más en la etapa formativa: «La especialización no solo no cierra puertas, sino que abre muchas otras a las que 
no se puede acceder desde una condición meramente generalista».

Finalmente, ofreció seis pautas para todo aquel que quiera afrontar de manera positiva un proceso de selec-
ción: autoconocimiento, ser proactivo en las entrevistas, mostrar empatía con el entrevistador, flexibilidad para 
saber buscar su rol dentro de la compañía, capacidad para trabajar en equipo y, por qué no, simpatía, ya que «no 

todos los parámetros que deciden la elección de un candidato», dijo, «son 
estrictamente objetivos». 

Llegado el turno de los representantes de los alumnos, intervino 
en primer lugar Carolina Margarita Calero Aurrecoechea, alumna del 
Máster en Tributación y Asesoría Fiscal, quien describió la importancia 
que personalmente tuvo para ella el tomar la decisión de venir desde 
Canarias a cursar el máster en el CEF. «Me ha ofrecido un amigable espa-
cio, una excelente organización y, sobre todo, mucha calidad humana y 
profesional», señaló. Su agradecimiento al CEF lo resumió con las 
siguientes palabras: «Llegué a Madrid, me dejé llevar de la mano del 
CEF, recibí una excelente formación y, finalmente, con su intermediación, 
logré incorporarme al mercado laboral en mi especialidad».

Por su parte, la ya nueva funcionaria del Cuerpo Superior de Ins-
pectores de Seguros del Estado, Patricia Díez Busto, quien habló en 
representación de los alumnos de oposiciones, explicó como tras no haber 

aprobado en una primera tentativa, apostó por formarse más a fondo para estar mejor preparada en la próxima 
convocatoria. Una experiencia de perseverancia en el esfuerzo que quiso transmitir a aquellos compañeros que 
no han podido aprobar este año: «No rendirse, y si son fuertes para soportar la incertidumbre, podrán lograr lo 
que yo con tanta dedicación he podido conseguir».

Carolina Margarita Calero Aurrecoe-
chea hablando en representación de los 

alumnos de másteres

Luis Miguel Bravo Casado durante  la 
última lección magistral
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Roque de las Heras Miguel, presidente del CEF, intervino para 
agradecer en primer lugar a los alumnos la confianza depositada en el 
CEF y sus sugerencias para una mejora constante; en segundo lugar, tuvo 
palabras de reconocimiento para todas aquellas personas a las que con-
sidera «los motores del CEF»: jefes de estudios, profesorado y personal 
administrativo, «sin cuya labor y dedicación el proyecto no sería posible». 

Asimismo, tuvo palabras de agradecimiento a todos aquellos que 
intervinieron en el acto. Citó como ejemplo para los estudiantes diplo-
mados a Luis Miguel Bravo, antiguo alumno del Máster en Tributación 
y Asesoría Fiscal. Tuvo palabras de cariño para María del Puy Abril, que 
habló en representación de todos los jefes de estudios, y felicitó a las dos 
alumnas que intervinieron en el acto, Carolina Calero y Patricia Díez, 
por la consecución del diploma del Máster en Tributación y Asesoría 
Fiscal e Inspectores de Seguros, respectivamente.

Para finalizar su intervención el presidente quiso ofrecer a los presentes unos consejos para afrontar los 
tiempos de dificultad en que nos encontramos. Abogó en primer lugar por «tener confianza en el futuro», afir-
mando que el desánimo y el pesimismo han de superarse a base de trabajo e ingenio, y exhortó a los alumnos 
recién diplomados a que «no abandonen lo aprendido y sigan formándose, apostando por la especialización». 
Por otra parte, animó a los presentes a «buscar su suerte» a través del esfuerzo y la inventiva. 

El acto concluyó con las palabras de su conductora, la jefa de estudios María del Puy Abril, que animó 
a los diplomados a permanecer vinculados con el CEF a través de la Asociación de Antiguos Alumnos CEF-
UDIMA, detallándoles las numerosas ventajas que supone pertenecer a la misma. Para finalizar realizó un 
simpático y original brindis «al estilo de Los Rodríguez», en un guiño a la popular canción de la banda de 
rock hispano-argentina:

Brindo por los alumnos que derrochan simpatía
Y por mis compañeros del CEF y nuestro día a día

Brindo por el esfuerzo que ha implicado este camino
Y porque esta noche un amigo (mirando a Roque de las Heras) paga el vino

Terminado el acto, los alumnos recogieron sus diplomas en el vestíbulo del teatro mientras se servía un 
cóctel a todos los invitados.

Ramón Oliver (periodista)

II.2.  Barcelona

En el CEF en cada curso académico tenemos el privilegio de que muchas personas nos dan la confianza 
de compartir una etapa de un largo proyecto de desarrollo profesional al que nos enfrentamos todas las personas 
y, como reconocimiento a los esfuerzos y sacrificios que esta etapa ha supuesto, correspondemos con la orga-
nización del acto de clausura. El acto no tiene el formalismo clásico de las ceremonias de graduación universi-
taria con la toga y el birrete originarios de las universidades medievales y guardando la forma de que la borla 
del birrete hay que llevarla en el lado derecho antes de la entrega de los certificados y después de la graduación 
se cambia al lado izquierdo, pero, como no podía ser de otra forma, es un acto sincero, solemne y emotivo.

Patricia Díez Busto en representación de 
los alumnos ya funcionarios
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Tras la apertura de recepción y bienvenida a alumnos y profesores, tomó la palabra la alumna Clara 
Mariscal Lliteras del Executive MBA; su acento andaluz y la sonrisa perenne en su rostro fueron blasón de 
su ilusión por la vivencia y experiencia que le había supuesto la realización de este programa que, en su opinión, 
había significado un punto de inflexión en su ciclo profesional, dada su formación académica de filología ingle-
sa. La siguiente intervención corrió a cargo del alumno Javier Collado Muñoz, que tuvo palabras de agrade-
cimiento, y emotivas, recordando su etapa de opositor como subinspector e inspector que se prolongó durante 
cinco años tras haberse licenciado en Económicas y haber realizado un MBA.

La profesora colaboradora del área laboral, Rosa Santos Coello, directora territorial de la Inspección de 
Trabajo y Seguridad Social de Cataluña, con un espíritu asertivo se deshizo en elogios y alabanzas hacia el CEF 
al darle la oportunidad de ejercer la profesión de 
docente que tantas recompensas le ha proporcio-
nado en su desarrollo personal y profesional, 
pero, sobre todo, y lo que es más importante, el 
recuerdo con cariño de los momentos comparti-
dos en el aula con tantas generaciones de estu-
diantes convertidos en avezados profesionales.

Como profesional avezado apadrinó el 
acto Valentín Pich Rosell, presidente del Con-
sejo General de Colegios de Economistas de 
España, que como empresario que dirige su pro-
pia empresa y, por lo tanto, sufre y disfruta de 
los avatares que comporta la gestión y dirección 
empresarial, hizo una breve y espléndida diagnosis del escenario económico actual y de la respuesta pertinente 
de los profesionales a través de una serie de valores como la prudencia, la honestidad y el esfuerzo evitando la 
cultura instalada durante los últimos 30 años en que la mayoría de las piruetas empresariales realizadas han aca-
bado cayendo de pie.

Por último, nuestro presidente, Roque de las Heras Miguel, puso el punto final al acto con palabras de 
agradecimiento y felicitaciones para todos los que han participado en la travesía del curso académico CEF 2011-
2012 y con una reflexión final: que de la situación actual solo se puede salir con personas dispuestas a compli-
carse la vida y comprometidas en proyectos empresariales y profesionales serios y competitivos.

Durante el cóctel las tertulias constituidas sucesiva y espontáneamente permitieron explicitar proyectos, 
ilusiones y opiniones de aquellas personas que nos dieron la confianza de compartir una etapa de su particular 
proyecto profesional, lo que sin duda supuso un renovado ánimo para abrir las puertas del curso 2012-2013.

Enrique Cañizares (director del CEF de Barcelona) 

II.3.  Valencia

El pasado 3 de octubre tuvo lugar el acto de clausura del curso académico 2011-2012 que celebramos en 
el hotel Sorolla Palace de Valencia.

El acto estuvo presidido por Roque de las Heras Miguel en calidad de presidente del CEF y de la 
UDIMA.

En la mesa presidencial Pilar Gámez Lozano, Rosa Santos Coello, Roque 
de las Heras Miguel, Valentín Pich Rosell y Enrique Cañizares López
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El principal objetivo del acto de clausu-
ra fue homenajear a todos los alumnos de la 
sede que el CEF tiene en Valencia que, durante 
el pasado curso académico 2011-2012, finali-
zaron sus estudios de posgrado y cursos supe-
riores, además de a todos aquellos que han 
aprobado las oposiciones a cuerpos superiores 
de la Administración.

Este año quisimos transmitir a nuestros 
egresados la importancia del sacrificio, esfuerzo 
y dedicación para adquirir nuevos conocimien-
tos y habilidades en un entorno profesional com-
petitivo. 

Elena Albarrán García, en calidad de responsable del Área de Recursos Humanos y laboral del CEF, 
presentó el acto y fue cediendo la palabra a todos los participantes.

M.ª Dolores Giménez Aguilar, alumna del CEF que ha aprobado la oposición al Cuerpo Superior de Ins-
pectores de Trabajo y Seguridad Social, nos recordó que el sacrificio y el esfuerzo de preparar una oposición tiene 
su recompensa, felicitando en su nombre a todos los alumnos del CEF que han superado la oposición este año.

En representación de los alumnos intervino Pilar Osca Ribera, alumna sobresaliente del Máster en 
Dirección y Administración de Empresas (Executive MBA), recordando la importancia de la formación como 
clave para mejorar en el ámbito profesional y del sacrificio que ha supuesto superar el máster para ella y todos 
sus compañeros.

Alfonso Merino Hijosa, profesor de esta casa del área de Recursos Humanos y de Empresa, habló en 
nombre del resto del profesorado del CEF, agradeciendo a todos ellos su dedicación y esfuerzo a lo largo de este 
año académico. Nos deleitó con una fábula que mostraba la actual situación por la que está pasando la sociedad 
y cuyo final es muy prometedor, siempre con una constante, que es el esfuerzo y la formación.

Se impartió la última lección magistral por Leopoldo Pons Albentosa, decano del Colegio de Eco-
nomistas de Valencia, cuyo contenido se basaba en la incidencia de los comportamientos sociales en las teo-
rías económicas. Como colofón a su brillante intervención proporcionó un dato esperanzador para todos los 
asistentes: en el entorno actual el porcentaje de paro para jóvenes de entre 20 y 35 años debidamente forma-
dos se calcula en torno al 5 por 100, cuando para el resto de jóvenes de esa franja de edad se calcula una tasa 
del 40 por 100.

Por último, nuestro presidente transmitió a los asistentes la importancia en estos momentos de crear 
empresa, ser valientes y sobre todo ser emprendedores como camino para conseguir las metas que todos hemos 
soñado.

Todos los participantes en el acto rindieron homenaje a los alumnos por el sacrificio realizado a lo largo 
de este periodo, ya que la recogida del diploma no es más que el fruto de muchas horas de trabajo dedicadas a 
la formación como clave de éxito y superación personal.

Leopoldo Pons Albentosa, Elena Albarrán García, Roque de las 
Heras Miguel, José Pedro Valero Tolosa y Alfonso Merino Hijosa 

presidiendo el acto
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Un año más hemos despedido a una promoción de excelentes alumnos que estamos seguros conseguirán 
un gran éxito profesional al igual que tantos otros tras su paso por el CEF, y muchos de ellos ahora pasarán a 
formar parte de la ACEF, donde podrán seguir cultivando su amistad y colaborando en su desarrollo profesional.

Finalizado este acto, realizamos la entrega de diplomas mientras disfrutábamos de un cóctel. Los alum-
nos aprovecharon el momento para charlar distendidamente con sus compañeros y profesores del curso en el 
cual habían participado.

José Pedro Valero (director del CEF de Valencia)

III.  CEREMONIA DE GRADUACIÓN DE LA I PROMOCIÓN DE LA UDIMA

La Universidad a Distancia de Madrid (UDIMA) vistió sus mejores galas, el pasado 29 de septiembre, 
para la celebración de un solemne acto académico que tenía un doble propósito. Por un lado, el de declarar la 
apertura oficial del curso 2012-2013, el quinto de la trayectoria de esta todavía joven universidad. Por otro, el 
de la graduación de la primera promoción de estudiantes que logran completar sus estudios en la UDIMA. Y es 

que cuatro años completos han transcurrido ya 
desde que la UDIMA iniciara sus actividades 
académicas, allá por el mes de septiembre de 
2008, con cinco titulaciones de grado, una trein-
tena de profesores y unos pocos centenares de 
alumnos. Fueron aquellos los modestos inicios 
de un ilusionante proyecto cuyos primeros frutos 
acaban de plasmarse en forma de la primera hor-
nada de flamantes graduados. 

Los alrededor de 80 nuevos egresados, 
procedentes de toda la geografía española, fueron 
llegando en sus coches particulares, acompaña-
dos de sus familiares, desde poco antes de las 11 
de la mañana de un sábado que amaneció lluvio-
so en Madrid. Para muchos de ellos, especial-

mente para aquellos que residen fuera de la capital, era la primera visita al campus de Collado-Villalba. La 
emoción de encontrarse físicamente en la universidad con la que tan estrechamente han convivido «virtualmen-
te» a lo largo del último cuatrienio, y de poder darse un abrazo con compañeros y profesores, podía leerse en 
sus rostros. Para recibirlos se había congregado una nutrida representación del claustro de profesores y trabaja-
dores de la UDIMA. Un grupo de músicos y un coro se encargó de acompañar musicalmente la ceremonia. 

El acto comenzó con la entrada en el salón de actos, bajo los acordes del Veni Creator, del cortejo univer-
sitario, encabezado por el rector magnífico, José Andrés Sánchez Pedroche, y por su predecesor en el cargo, Luis 
Enrique de la Villa Gil, invitado de honor del evento y que ejerció como padrino de la primera promoción. Tras 
ellos iban los vicerrectores y, a continuación, los directores de cada uno de los departamentos, todos ellos vestidos 
con sus preceptivos trajes académicos: togas, birretes y mucetas de los colores distintivos de sus respectivas dis-
ciplinas. También formaban parte de este cortejo el equipo directivo de la UDIMA con Roque de las Heras Miguel, 
sus hijos Aránzazu y Arturo, y el secretario general de la universidad, Eugenio Lanzadera Arencibia. 

Eugenio Lanzadera Arencibia, Juan Luis Rubio Sánchez, José Ignacio 
Baile Ayensa, José Andrés Sánchez Pedroche, Roque de las Heras 

Miguel, Luis Enrique de la Villa Gil, Heliodoro Carpintero Capell, 
Aránzazu de las Heras García y Arturo de las Heras García
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Varias fueron las intervenciones que se sucedieron a lo largo de la mañana. Abrió el acto Eugenio 
Lanzadera, quien recordó los inicios de la UDIMA, «difíciles como todos los comienzos», pero ya desde ese 
primer momento bajo las claras premisas de querer instaurar «una formación superior de calidad, adaptada a 
la realidad social y económica, y que permitiera a los alumnos compaginar trabajo, familia y estudios». 

El primer rector de la UDIMA, Luis Enrique de la Villa fue el encargado de pronunciar la lección 
magistral con la que se inauguraba el nuevo curso. Versó esta sobre Los libros, una de las grandes pasiones del 
profesor De la Villa. En su brillante ponencia, y haciendo gala de su acostumbrado verbo fácil y siempre 

didáctico, hizo un repaso por los que él denominó 
«Bibliófilos, bibliófobos y bibliómanos» de la his-
toria, tres categorías de personas marcadas por su 
muy distinta relación con los libros. Luis Enrique 
de la Villa hizo un alegato del libro como uno 
de los mejores compañeros que el hombre puede 
tener, y exhortó a los presentes a refugiarse en él 
para escapar así de «la tiranía de las tres pantallas: 
ordenador, televisión y teléfono». Al finalizar, y 
entre los aplausos del público, Roque de las Heras 
hizo entrega al padrino de la primera promoción 
de un regalo en el que se encarnaba el afecto y el 
agradecimiento que la UDIMA le profesa. Para los 
años venideros quedarán en los estantes de la 
biblioteca de la universidad el generoso legado de 

dos mil libros de su colección personal que el profesor De la Villa cedió hace dos años a la UDIMA. Como 
no podría ser de otro modo, se trataba el obsequio de un valioso libro antiguo.

Francisco de Frutos Ramírez habló en el nombre de todos los egresados. Sus primeras palabras fueron 
para felicitar a sus compañeros por el éxito alcanzado, un éxito que hizo extensivo a todos los miembros de la 
universidad, ya que «este camino lo iniciamos juntos», recordó emocionado. El nuevo graduado expresó su 
agradecimiento a la UDIMA por haber sabido inculcar en sus estudiantes los valores que, según él, encarna esta 
universidad: «Ilusión, colaboración, honestidad, espíritu de superación y optimismo». 

En su intervención, Roque de las Heras, presidente de la UDI-
MA, agradeció a los alumnos la confianza depositada en la universidad, 
expresando a continuación un deseo: «Espero que os sintáis orgullosos 
del título que habéis obtenido». También les instó a tener confianza en 
el futuro, recordándoles que «el trabajo todo lo puede». Por último, les 
animó a «buscar su propia suerte», de la que dijo «es posible ampliarla 
con esfuerzo e ingenio». 

La última intervención de la mañana correspondió al rector de la 
UDIMA, José Andrés Sánchez Pedroche. «Formar siempre ha sido un 
reto», recordó, «pero ahora si cabe supone todavía una mayor compleji-
dad». Sus reflexiones posteriores versaron acerca del uso que cada uno 
de los egresados harán en el futuro de los conocimientos adquiridos en 
su etapa en la UDIMA, así como acerca del papel que la universidad está 
llamada a jugar en nuestra sociedad: «La institución universitaria», afir-
mó, «para ser fecunda no puede conformarse con metas mediocres. Hay 

Los directores de departamento de la UDIMA

José Andrés Sánchez Pedroche, rector de 
la universidad

REVISTA CEFLEGAL. CEF, núm. 142, págs. 191-200 199198 REVISTA CEFLEGAL. CEF, núm. 142, págs. 191-200



que apuntar hacia metas más altas». También señaló el rector que el gran fallo de nuestra época es que «ya no 
queremos ser útiles, sino importantes». Finalmente, a los egresados les pidió generosidad y altura de miras en 
su vida profesional. Porque, señaló, «es posible llegar a la meta con ética en el trabajo». 

Durante la última parte del evento cada uno de los directores de departamento fue llamando por su nom-
bre y apellidos a los alumnos de sus respectivos grados. Uno a uno, los estudiantes, vistiendo sus becas de la 
UDIMA, fueron subiendo al estrado para recoger sus diplomas mientras el coro y los músicos interpretaban el 
himno universitario por excelencia, Gaudeamus Igitur, con el que finalizó el acto.

Tras las fotografías de rigor de cada uno de los grupos, se celebró un ágape.

Ramón Oliver (periodista)
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